

LA CONSTANZA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXIV

San Sebastián, Miércoles 5 de Enero de 1921

NUM. 7.529

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Número suelto 10 céntimos

Cemores justificados

Decía «Euzkadi» en su número de ayer: «

Siguiendo antigua costumbre en los semanarios nacionalistas bilbaínos, vuelve «Kendu» á «meterse» con este diario, que, á juzgar por lo que pudiera descubrir la crítica de la Prensa nacionalista de Bizkaya, es el único instrumento de la organización que no cumple con su misión, lo que debe él ser.

Dice «Kendu» en su último número: «Es verdaderamente escandalosa la conducta de algunas órdenes religiosas con respecto al nacionalismo.

No queremos ocuparnos de ello porque aunque la fama de «Kendu» está muy bien cimentada como no tenemos la dicha de poseer una gran rotativa venida de los Estados Unidos ó de Japón, ni de salir todos los días con diez páginas de anuncios, podría creerse que eran cosas de semanario ó de los chicos de «Kendu».

No sabemos qué razones tendrá el gran rotativo de la Comunión para no tocar á Misia ó á entierro ó á rebato. Pero le prevenimos que si en un plazo breve no se decide á hablar claro, llamando al pán y al vino vino, vamos á hacerlo nosotros. Llamando camilla á quien to sea y sin vergüenza á quien no la tenga. A nosotros no nos gustan chulos ni son sotana ni sin ella. Y al que le pique, que se rasque...»

Eso puntos suspensivos indican que no queda así la cosa. Pero termina con lo dicho la ilusión, bien contada á «Euzkadi», y nadie pierde nada con callar sobre otras consideraciones de «Kendu» acerca del mismo tema.

Nosotros que venimos callando un día y otro, un año y otro, ante injustos ataques dirigidos de nuestro mismo campo porque fuera no hay por lo visto con quien combatir, tememos ese silencio bien costoso, porque en todo tiempo hemos podido dar cumplida razón de cuanto se hace en «Euzkadi». Y vamos á hablar no por estímulos de amor propio herido, sino porque creemos que los intereses más altos del pueblo vasco así lo demandan.

Ignora «Kendu» las razones á que obedece «Euzkadi» al no hablar claramente sobre la escandalosa conducta de algunas órdenes religiosas. Tenemos mucho gusto en mostrarles esas razones desde este lugar, para que los conozcan los lectores de «Kendu», en los cuales ha podido provocar este semanario juicio, cuando menos, inconveniente.

En choques del nacionalismo con las instituciones de la Iglesia Católica, «Euzkadi» sigue un proceder diverso del empleado con otras entidades. Esto por dos motivos. Primero, porque nuestra condición primaria, fundamental, de católicos que queremos ser prácticos nos impone esa actitud. Segundo, porque la crítica situación espiritual de las juventudes vascas nos altera y en este estadio no queremos cargar voluntariamente con la espontánea responsabilidad de una desviación del pueblo católico nacionalista.

Primer motivo. El ser católico no es una profesión meramente especulativa, sino norma suprema de vida. El ser católico crea una comunidad, una solidaridad vital, la más íntima de la tierra. Si nosotros, los nacionalistas, por razón de la comunidad de la solidaridad nacional, caímos frente al enemigo los agravios que padecemos dentro de la Comunión, y ante las torpezas que se puedan cometer en ella, comprometiéndolo, acaíso la vida misma de la organización en que militamos—todo por respeto

á la colectividad de que formamos parte—será irracional que sigamos igual conducta con las instituciones del catolicismo, de esta religión á la que nos unen vínculos de unión y de solidaridad que están sobre cordadas las patrias de la tierra? Siendo católicos podemos recurrir por las vías que la Iglesia nos señala, contra las arbitrariedades que padecemos; no ir á la plaza pública y exigir á las muchedumbres en jueces, exigiéndolas con palabras nada dignas, inconvenientes, á la violencia y á la rebelión».

Aquí sí que puede decirse que huelgan los comentarios y nosotros no los haremos; si después de tan rudo ataque con Kizkitza, no viniera hoy ésta á darnos la razón, yá confirmar lo que negó tantas veces y con tanto tesón. Trataba sin duda alguna el Señor Aranzadi de engañarse á sí mismo, y acaso por un fenómeno de autosugestión oportunitista. Illegó, la creyese, que no existía el menor peligro de que Juventud Vasca declinara hacia la izquierda.

Mil veces y en todos los tonos lo hemos repetido desde estas columnas, que en el recinto del nacionalismo se habría una brecha enorme que Juventud Vasca apreciada por Sarriá, Isuri, Belaustegoitia, y otros propagandistas de tendencias heterodoxas, se inclinaba á la izquierda y que amenazaba con borrar del tema de Sabino la primera palabra que era Dios, y corromper su segunda parte «leyes viejas» al sustituir á nuestras leyes tradicionales infonadadas por el espíritu religioso, por leyes caprichosamente inventadas y amasadas con las encinas del liberalismo más crudo. Mil veces lo hemos dicho, y Kizkitza lo ha negado otras tantas, y hasta en cierta ocasión se ha enojado con nosotros llamándonos «iluminadores» y pretendiendo demostrar la religiosidad de Juventud Vasca con el hecho de tener por patrona á la Inmaculada Concepción.

¿Qué viento de ir y de coraje no han levantado los folletos de nuestro Jefe señor Olazábal «errores nacionalistas y afirmación vascos» y «el sufragio universal, el nacionalismo y los Fueros», donde se daba la voz de alerta contra las doctrinas revolucionarias y anticristianas de los intelectuales del nacionalismo, y donde con fortuna se rebatían esos errores?

Qué protestas más encarnadas no se han formulado en la prensa y hasta en las convocatorias particulares contra esos dos folletos de don Juan Olazábal! Cuántas veces no se le ha acusado de exagerado el parcial y cuántas otras no se ha dicho, que á Juventud Vasca, no se le puede enjuiciar por lo que dos ó tres de sus socios escribían? Y qué de aplausos no se han tributado, y en qué ditirambos más encumplidos no se ha cantado el patriotismo de estos escritores, que han torcido el rumbo de la más numerosa porción del nacionalismo vizcaíno, y la han inoculado el virus de la irreligiosidad y del liberalismo?

Ahora, acaso tarde, se da cuenta «Euzkadi» del daño enorme que esos desaventados jóvenes han causado al nacionalismo de Sabino, ahora se duele de lo que debiera haber combatido ayer, ahora se percata de que las complacencias habidas con los vizcainos de Juventud Vasca, combatiendo muchas veces por halagárselas lo que debió respetar, han contribuido á aumentar la osadía del izquierdismo nacionalista, y á cuartear el edificio que Sabino levantó

sobre la base firme de las creencias católicas.

«LA CRÍTICA SITUACION ESPRITUAL DE LAS JUVENTUDES VASCAS NOS ATERRA», exclama Espantado Kizkitza, yá la verdad que es para temblar hoy con el valiente y augusto que han tomado dentro del nacionalismo los corifeos del independentismo religioso. Los defensores de la libertad en todo y para todo, los pregoneros del socialismo agrio.

Tarde se dan cuenta del peligro los buenos nacionalistas; pero nunca es tarde para combatir por la causa santa de Dios y de su Religión. Si quieren que su nacionalismo sea el de Sabino no les queda otro recurso que pedir la rama podrida aunque el árbol quede casi desmolido, dorrono será ahora la operación que antes hubiera sido más evadible, pero si tardan, el mal se extenderá y dentro de no mucho, el nacionalismo sin fe, sin Religión se convertirá en aquél separatismo laico del que dijo Sabino de Arana, que era el mayor enemigo de Euskalherria.

Agradeciendo

La familia del difunto sacerdote don Valero Vidarte (q.e.p.d.) nos suplica que hagamos constar su agradecimiento hacia cuantas personas les mostraron su condoleancia con motivo de tan sensible pérdida.

Suscripción

Para los niños alemanes huérfanos de la guerra.

Recibidos en nuestra Administración:

Pesetas	
Suma anterior	168.59
Una familia católica	10
Suma	178.50

Se admiten donativos para los niños huérfanos alemanes en los puntos siguientes:

Secretaría de Cámara y Gobierno, del Palacio Episcopal.

Administración de LA CONSTANCIA, Príncipe, 3, principal.

Banco de España en Madrid cuenta corriente D. Teodoro Grabe-Herrán, párroco de la Iglesia Santa Elizabeth en Berlín-Schöneberg (Alemania).

En el Asilo Reina Victoria

Ninguna fiesta tan simpática para los niños cobijados en el beneficio establecimiento de esta ciudad como la que se celebrará Día mediante mañana, como conmemoración de los Reyes Magos.

Por la mañana á las seis y media horas tendrá lugar la Misa de Comunión general con acompañamiento de motetes eucarísticos.

A las nueve se celebrará la Misa mayor tomando parte en el canto las niñas dirigidas por una Hermana de la Caridad.

Al mediodía tendrá lugar una comida extraordinaria costeada por el Ilustre donante don Luciano Abrizqueta.

Por la tarde para mayor satisfacción de los niños que esperan como advenimiento de los Reyes Magos el consabido aguinaldo, se verificará la repartición de juguetes.

A continuación se celebrará una solemne función religiosa con exposición de Su Divina Majestad, terminando con la adoración de la imagen del Divino Infante.

Al acto quedan invitadas la Ilustre Junta de Patronato y demás personas donantes.

JUVENTUD INTEGRISTA DONOSTIARRA

MADRID

TARJETA POSTAL

Hoy que reconocerlo: el Señor Sánchez Guerra es hombre de suerte. Todo lo que más mea contra él y se desvíe por causas que parecen amplios y magníficos, en su daño.

El partido idóneo estaba en plena fiebre de resurgimiento. El Señor Dato había sido reelegido en la jefatura. El conde de Bugallal era indiscutiblemente el principio de autoridad del conservadorismo. Una gestión desafortunada había dejado fuerza de combate al señor Bergamini. Otras opiniones más recalcadas contra la disolución de las Cortes anteriormente denunciaron o fueron interpretadas como hostilidades secretas de los señores Sánchez Guerra y Toledo hacia el señor Dato. Vea aquí en si Iencio como se equipaba su buena estrella, al par que lucía en amplios y luminosos horizontes la del Señor Bugallal.

Todo ha cambiado de repente. Las elecciones han sido un fracaso. Culpan de él, unos al jefe del Gobierno, otros al ministro de la Gobernación; pero los unos y los otros lo recorren. Y al reconocerlo se vuelven las miradas hacia el señor Sánchez Guerra, que nunca se entusiasmó con la disolución de Cortes, ni cifró en ellas las esperanzas que sus fieles amigos derrotados.

¡Qué va á suceder!

Las oposiciones están quejosas: los otros irritados; los enemigos deseosos de pelear, desde que se aflojó el telón no habrá ni una hora ni un minuto de tregua en las Cortes. Sobre el Gobierno caerán implacables. Los dardos de ese hombre incansable duro que se llama el señor Cifuentes. Será inútil todo lo que se haga ó se intente para calmar su oposición. Solo cederá ante la crisis, y no ante cualquier crisis, sino ante una que estremece del banco azul al Dato, al Bugallal y al marqués de Lema. Y ese fin se situará en todas las encrucijadas y enjalará de obstáculos todos los caminos del Gobierno.

Pues ved ahí la posibilidad de una solución con que no se contaba: la del señor Sánchez Guerra. Si las actitudes de las oposiciones liberales no se modifican y las de los amigos no se reducen, este Gobierno no podrá gobernar parlamentariamente y tendrá que pensarse en una que presida el señor Sánchez Guerra, antes de echarse en los brazos salvadores de la dictadura.

Esta hipótesis tiene muchas probabilidades de verse realizada en breve plazo, y ello demostraría que es un hombre de gran fortuna de inmensa fortuna política el señor Sánchez Guerra.

THADERIN.

Ateneo Guipuzcoano

El jueves dia 13 del corriente se celebrará la Junta General ordinaria de socios de este Centro para proceder á la elección de los cargos salientes de la Junta de Gobierno, y á la renovación de los Comités de Sección.

Los cargos salientes de la Junta de Gobierno son Presidente, Vicepresidente Secretario primero y segundo; Contador; Bibliotecario y dos vocales. Los Comités se renuevan por enteros.

Lo que se pone en conocimiento de los señores socios rogándoles la asistencia.

San Sebastián 4 de Enero 1921 — En nombre de la Junta de Gobierno, el Presidente VICENTE TERRAZA,